

EL BALEAR

DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco 7, entresuelo.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año III.

Palma Miércoles 2 de Enero de 1884.

Num. 590

VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 5 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 6 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon.—10 1/2 Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

FERRO-CARRILES

Servicio de trenes.—De Palma á Manacor y La Puebla 3'15 (m.) 8'10 m. y 2'45 t.—De Manacor á Palma y La Puebla 3'15 (m.) 8'10 m. y 3'15 t.—De La Puebla á Palma y Manacor á las 4 (mixto) 8'30 m. y 3'45 t.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma á las 2 t.—Los sábados de Palma á La Puebla á las 4'15 t.—Los domingos de La Puebla á Palma á las 5 t.

FOLK-LORE CASTELLANO.

CIRCULAR.

Conocer al pueblo empleando para ello el único medio que no puede inducir á error, la observacion atenta y el estudio de sus costumbres, sus creencias, sus cantares, es decir, de sus actos, sus ideas y sus sentimientos, es el objeto de la Sociedad con cuya presidencia me honro.

Nacida hace pocos años en la alta Inglaterra, la idea de esta Sociedad se ha propagado rápidamente en toda Europa; dos años lleva de vida en nuestra patria donde el *Folk-Lore Andaluz* fué su primera manifestacion. Su nombre está formado por las palabras anglo-sajonas que unidas significan *saber popular*, encerrando así su fin y sus tendencias: recoger cuanto constituye la ciencia, las artes y la literatura de un pueblo en las diversas fases de su vida. Este nombre, ingles en su origen, ha pasado ya al vocabulario de todas las naciones, como la idea que expresa ha dejado de ser inglesa para convertirse en idea universal.

No necesita esta Sociedad elocuentes alardes que prueben la excelencia de sus propósitos. Conocer al pueblo es un fin de altísima importancia; interesa del mismo modo al legislador, que de este conocimiento deduce cuáles son las leyes que más reclama el estado de ese pueblo, y al poeta, que en la poesía popular encuentra manantiales de inagotable inspiracion. Su utilidad la reconocen por igual el etnógrafo, que en ese conocimiento descubre inesperadas analogías entre razas diversas, y el historiador, que halla en él recuerdos vagos, vagos, incoherentes, pero que le sirven para entrever a luz á través de las nieblas que envuelven las edades primitivas. En esta diversidad de materiales, ni uno solo se puede despreciar: los cuentos que narra la anciana sentada al fuego son como puntuales que marcan el camino que siguieron los pueblos en sus primeras emigraciones; las costumbres, últimos restos de una civilización pasada; las supersticiones prácticas de los antiguos cultos que la memoria guarda en sus archivos cuando ya los ha olvidado el corazón.

Para la coleccion de estos inmensos materiales, son condiciones precisas un grande amor á la patria, primero; una páuta de conducta, despues.

Hace falta que el colector se halle en estado de recoger y ordenar fielmente

transcrito cuanto le dicte el pueblo, ignorante del valor que tienen para la ciencia sus viejas preocupaciones. Y quien mejor para el desempeño de esa labor difícilísima, quien mejor que el sacerdote, que preside todos los actos de la vida del pueblo, el maestro que le enseña el primero los vastos horizontes del saber, y el hombre de ciencia que le cuida cuando está enfermo y cuando muere recoge su último suspiro?

El sacerdote habrá de combatir muchas supersticiones que son como nubes que empañan el limpio cielo de la religiosidad; el maestro tiene que sustituir las verdades reveladas por la ciencia á las completas intuiciones de la niñez; el médico en su lucha con la muerte verá embarazados sus esfuerzos por la obra de los embaucadores, que en sus recetas no hacen á menudo otra cosa que repetir fórmulas de embaucadores de otros siglos.

A estas tres clases tan importantes de la sociedad tengo, pues, el honor de dirigirme, y por lo tanto usted, su digno representante en ese pueblo de las ricas provincias castellanas, apelando á su patriotismo y reclamando su ayuda para esta empresa de interés nacional cuya importancia no pueda ocultarse á usted. La recoleccion es, por otra parte, muy fácil; puede hacerse sin desatender otras ocupaciones preferentes, de día, en la labor, de noche, en el hogar; en invierno, cuando el viento silbando entre los árboles lejanos; remeda voces quejumbrosas que piden oraciones; en verano, durante los paseos por las eras, en las tertulias al aire libre, bajo un cielo luminoso, cuando un *Dios te guie y la Magdalena!* acompaña en su misterioso viaje á la estrella fugaz que cruza los desiertos infinitos.

Espero, pues, y espero fundadamente, que comprendiendo usted el fin de la Sociedad que representó, no la negará su apoyo; antes bien, otorgandosele en cuanto pueda, contribuirá á ese fin tan patriótico, tan humano, que une al hombre de todos los siglos y de todos los pueblos en la comunidad de sus costumbres, de sus creencias y de sus sentimientos. Y como una guía que dirija sus primeras investigaciones, acompañe el siguiente formulario para que, con arreglo á él, y ampliándole en aquellos puntos en que lo juzgue incompleto, estudie el saber popular en sus diversas manifestaciones, rogándole envíe los materiales que recoja,

cer comentarios sobre esto; que los hagan los que este folleto lean.

No se crea que á todas estas cosas es extraño el Sr. Zorrilla, pues de su misma casa salen, y sus mismos ayudantes las propalan con gran contentamiento de dicho señor. En buenas manos tenemos depositadas nuestras ideas, nuestro partido, nuestro porvenir y nuestra carrera.

No estará demás que se diga que el señor Sanchez pretende ser coronel y mandar un regimiento, y esto él mismo no lo oculta ó nadie.

Ya sabeis, por lo que llevo expuesto, quién es el Sr. Zorrilla. A todo el que con él habla le dice lo mucho que yo he trabajado por la A. R. M., y que todo me lo debe á mi, pero añade que no han de ver con buenos ojos los generales y jefes que un oficial subalterno lleva los trabajos y posee la confianza del jefe. Esto no lo pensaba el Sr. Zorrilla en los tiempos de su decadencia política, de su desprestigio en los Gabinetes extranjeros, cuando me ordenaba que permaneciera en silencio y no digera nada á nadie, ni aun á los individuos de la Junta, y cuando decía que generales y brigadieres vendrían á mi casa en mi busca á entregarme de los fondos y á recibir órdenes, puesto que yo tenia sus poderes; y aun hizo más, toda vez que me reservaba para el día del triunfo la Capitanía general de Madrid.

Parece que el Sr. Zorrilla, de Quijote se ha convertido en un Cid desde el 5 de Agosto, y muy valiente debe ser cuando los de Badajoz y la Seo de Urgel le pieren cobardes, si bien es verdad que los ha convertido en valientes al ver que ponían á su disposicion los 30.000 duros con que piensa dar la mensualidad á

á la secretaria de esta Sociedad, Jacometrezo, 63, tercero izquierda, para un archivo ó publicacion en la Revista de la misma y periódicos diarios con cuya cooperacion se cuenta.

Queda de usted y le da las gracias anticipadas en nombre de la Sociedad que representa, su seguro servidor Q. B. S. manos.—El presidente de Folk Lore Castellano, *Gaspar Nuñez de Arce*.

Madrid 27 de Setiembre de 1883.

CUESTIONARIO QUE SE DIRIGE A LOS SACERDOTES.

Costumbres populares.—Bautizos, padrinos, obsequios á la recién parida, regalo á los chicos del pueblo, al sacerdote, al sacristan, supersticiones referentes al niño antes de ser bautizado.

Casamientos, arras, contratos matrimoniales, pan de la boda, supersticiones referentes á los afilleres de la novia, cerradas á los viudos, quién pone la casa.

Entierros, lutos, duelo, supersticiones referentes á los difuntos antes de ser enterrados.

Sorteo de quintas, fiestas que celebran los mozos la víspera del sorteo.

Fiestas populares.—Fiestas extrañas á toda conmemoracion religiosa.

Fiestas á santos que no celebra especialmente la Iglesia y prodigios con que la naturaleza celebra algunos de estos días.

San Juan, San Anton, San Antonio, Navidad, Epifania, Cruz de Mayo, Día de Difuntos, Ascension, Candelaria, Semana Santa, Patron del pueblo.

Cantares.—Cantares alusivos á santos y fiestas religiosas ó populares, oraciones de los pastores, oraciones infantiles, villancicos.

Ermidas y santuarios.—Procesiones, romerías.

Supersticiones.—Su persticiones restos de cultos antiguos; plantas animales y piedras á que el pueblo atribuye virtud mágica.

Conjurios.—Prácticas supersticiosas para provocar la lluvia, para alejar las tempestades, para ahuyentar el rayo y la centella, piedras del rayo.

Aparecidos.—Almas en pena, objeto que provoca su aparicion, forma en que se presentan á los hombres.

Brujas.—Brujas y sus artes, duendas, preservativos contra sus amañes.

CUESTIONARIO QUE SE DIRIGE A LOS MAESTROS.

Cantares.—Coplas de cana, rimas in-

las viudas del teniente Cebrían y sargentos fusilados; antes habia pensado mandarlas á su propia casa para que allí comieran; pero no lo ha hecho, merced á una carta en que persona muy allegada le decía que las mujeres de los sargentos estarían siempre riñendo y la casa sería un escándalo continuo.

Ahora me ocurre preguntar al Sr. Zorrilla: ¿Por qué no ha publicado V. el tan anunciado manifiesto sobre los sucesos de Badajoz, dejando pasar la oportunidad y haciendo recaer la responsabilidad entre los sublevados?

Una de las cualidades que más resaltan en el Sr. Zorrilla es el orgullo, y para probarlo referiré lo que dijo al Sr. Amusco en Ginebra sobre la conducta que piensa seguir con algunos hombres eminentes.

«No doy ni cedo puesto alguno en la revolucion á los Castelar, Carvajal, Pi, Salmeron y otros, pues los que ni trabajan ni gastan su dinero por la causa nada merecen; á nadie le cederé mi puesto y concluiré por eclipsar á esos santones y les haré que sucumban ante mis deseos, pues soy el que todo lo ha hecho.»

Sr. Zorrilla, esto no es verdad, pues no sólo no ha ayudado V. en nada á mi, que soy el que ha llevado los trabajos, sino que tampoco se ha gastado una peseta, llevando su miseria al punto de no contestar á las reclamaciones que le hizo la Junta militar, ni á las más particulares, en que le decía cuánta era mi escasez de recursos y que me privaba de lo necesario para la correspondencia que se recibía. Por el contrario, cuando vió V. la obra hecha se apoderó de ella y dió las descabelladas órdenes á que me he referido, pero escatimando de recursos.

fantiles, cantos de rueda, oraciones infantiles.

Pegas.—Adivinanzas, trabalenguas, acertijos.

Juegos de niños.—Desde los más sencillos como las *torcitas*, hasta los más complicados, como el *marro justicias* y *ladrones*, etc.

Mitología infantil.—El bu, el coco, la mano negra, etc.

Lenguaje infantil.—Fenómenos de fonética, *Idea* que se forman los niños de los fenómenos naturales, de la lluvia, del terreno, etc.

Idcas que tienen de los números, de las matemáticas, y todo lo que pueda interesar á la pedagogía.

CUESTIONARIO QUE SE DIRIGE A LOS MÉDICOS.

Medicinas.—Medicinas caseras, medicinas supersticiosas para el hombre y para los animales, ensalmos, conjuros y recetas contra la rabia, el mal de ojo y el embrujamiento. Plantas, piedras y aguas maravillosas para la cura de ciertas enfermedades.

El Parto.—Prejuicios y preocupaciones sobre el parto, medios de facilitarle, medios de adivinar durante el embarazo el sexo del feto, medios de aborto.

La luna.—Influencia de este astro en las enfermedades.

El color y los números 3 y 7 en medicina.

Cantares y refranes en que se nombran plantas medicinales.

Nombres populares de las enfermedades.

PAOLO SALVI.

El distinguido ex-oficial de caballería, tan conocido por sus trabajos y sus libros hipicos, que recientemente ha recorrido gran parte de España y Portugal, estudiando las condiciones de la raza caballar de la Peninsula y los medios de mejorarla salió el 1.º de Marzo á caballo de Sevilla, recorriendo los principales centros de produccion hipica.

Visitó á Moron, Grazalema, Algeciras, Medina-Sidonia, Arcos, Jerez de la Frontera, Cádiz, Sanlúcar, Colo de Doña Ana, Valverde, Riotinto, Aracena, Fregenal, Jerez de los Caballeros y Badajoz, desde cuyo punto pasó á Portugal, dirigiéndose por Elvas y Evora á Lisboa. Desde la capital del reino vecino fué á Oporto, Viana, Caminha, Valencia del Minho, Vigo,

Usted cojió la obra concluida con la sana intencion de llenarse de oro los bolsillos en Barcelona, segun confesion de su insigne representante D. Ricardo Lopez y Lopez.

Basta de tanto engaño é indignidad, señor Zorrilla: abajo la careta y preséntese tal como es.

Un humilde oficial que todo lo ha hecho se lo manda, porque el que tanto ha trabajado, el que por sí sólo ha hecho toda la obra bien puede decirle: «Atrás, paso á la honra, paso á la fé y la constancia, paso á los que desean trabajar en política para llegar pronto al día de la revolucion y con ella al bien de su patria; paso á los republicanos, déjeles V. que se unan á los verdaderos jefes de la República española; no se oponga á su marcha y retírese al campo en busca de sus codiciados millones y allí derrame la sangre que pueda, pero sin engañar á los demás para que sirvan de instrumentos inconscientes de su empedernido corazón.»

Si, paso, y ya que no tiene V. la virtud de decir lo que siente, muéstrase ante el mundo tal como es para que se le conozca.

El Secretario.

SIFFLER. 725.

MIGUEL PEREZ.

FOLLETIN.

(3e)

D. MANUEL RUIZ ZORRILLA

ANTE LA ASOCIACION REPUBLICANA

MILITAR.

los asociados que son falsas, se figurarían que son las verdaderas y entraría en ellos el terror y el miedo consiguiente, dando por resultado que vendrían á la emigracion 3.000 jefes, oficiales y sargentos, y entonces, no sólo estaria descubierta la falsedad, sino que sabría el Gobierno al verlos emigrar quiénes eran los verdaderos asociados, y de este modo poníamos en manos del Gobierno las matrices verdaderas.

2.ª Porque como no era posible advertir uno por uno á los asociados de lo que se iba á hacer, mi responsabilidad seria hoy grande ante todos y me culparían de haberles vendido ó de haberme descuidado, lo cual para el caso era lo mismo.

Y 3.ª Porque tampoco quería perjudicar á los no comprometidos, entre los cuales habrá muchos que, teniendo ideas republicanas, no querían comprometerse por temor de perder su carrera, y hacen bien, otros por ignorar la existencia de la A. R. M. y otros porque piensan de diferente manera y no quieren meterse en nada.

Y concluí diciendo que en adelante no haré nada sin que me lo mandase el Sr. Zorrilla por escrito y de su puño y letra. No he de ha-

Barcellos, Braga, Guimaraes, Chaves, Braganza, Tua, Regoa, Lamego, Villa-Real, y desde Oporto el día 5 de Noviembre, por Granja, Espinho, Castelvide y Valencia de Alcántara. Entró en España nuevamente para dirigirse á Madrid por Cáceres y Trujillo, donde visitó la ganadería del señor marqués de la Conquista.

El día 8 del corriente regresó á aquella capital con su caballo *Ole-Ole*, de la acreditada ganadería del marqués del Saltillo de Sevilla, dando por terminada la larga prueba de resistencia á que había sometido al corcel andaluz. Era verdaderamente un placer ver llegar á su meta el magnífico animal con movimientos sueltos y espontáneos, fuerte, brioso y dando botés como si viniese de dar un paseo por el Prado; y sin embargo, nuestro viajero venía de término bien lejano, soportando, justamente en los últimos días de su viaje, un tiempo cruel de viento y nieve, pero sin que esto influyese nada en la terminación de su marcha, combatiendo con intrepidez la inclemencia del tiempo. ¿Quién podría suponer, viéndolo llegar tan fresco, que venía de recorrer 12.000 kilómetros? En vista de esto, debemos suponer que el caballo debe ser de hierro y el jinete de acero, y que incansables cuidados debe haber prodigado el inteligente Salvi á su noble animal para haber logrado tan brillante término á una empresa tan colosal. El hecho es que en *Ole-Ole* no se ven trazas de la más pequeña fatiga: el ojo vivo, las formas inalteradas, las extremidades secas, limpias, sin una vejiga, como el día que nació; el aspecto es vigoroso y gallardo, en buen estado de nutrición y no decaído de carnes.

La prueba de resistencia que ha verificado es de la más completa evidencia una verdadera campaña militar; empezada en la lluviosa primavera, prosiguió con el ardiente sol del verano, y ha terminado con el frío glacial del invierno, soportando mil peripecias, toda clase de obstáculos en el terreno, recorriendo arenas y atravesando casi insuperables montañas, como las de Sierra Morena y Estrella, saliendo á salvo de diversos incidentes para su salud, como la fuerte irritación intestinal que cogió por el torrencial aguacero que sufrió en el trayecto de Elvas á Estremoz y una terrible caída de más de ocho metros de alto; que le ocasionó una afección dolorosísima á los riñones; pero gracias á los remedios de su inteligente jinete y dueño, y á su sana y robusta constitución, á poco se hallaba bien de la indisposición.

Desde muy joven se dedicó el Sr. Salvi con entusiasmos al estudio especial del caballo, y para probar su resistencia y aptitud del caballo al servicio militar recorrió el trayecto de *Pesth á Paris* en 13 días (1.800 kilómetros), montando un caballo semental transalviano, casi salvaje sin prepararlo, adiestrarlo ni aun haber sido nunca montado.

Posteriormente recorrió por terreno muy escarpado 560 kilómetros en cinco días; pero la marcha más atrevida es sin duda la que verificó desde Chorgelow á Lembeag, de 288 kilómetros en 35 horas, con una temperatura de 19 grados bajo cero, atravesando infinitos peligros que le obligaron á refrenar su afición por algún tiempo, á fin de reponer su salud y descansar de tantas fatigas.

En el año 1878 vuelve de nuevo á emprender su vida activa, y para conocer la resistencia del caballo italiano, parte de Bergamo con una yegua de poca alzada, y en un solo día recorrió la parte de los Alpes entre Bolonia y Florencia; seis días después se hallaba ya en Nápoles, con lo cual había salvado un trayecto de 1.400 kilómetros en diez días.

Carecemos de espacio para reseñar todos los arriesgados y sorprendentes ejercicios practicados por el señor Salvi; pero creemos que los indicados anteriormente bastarán por dar una idea muy aproximada de las condiciones de resistencia y aptitud de este notable caballista italiano.

Una prueba de sus profundos conocimientos respecto al caballo considerado por su importancia para la guerra, ha sido, sin duda, la notable conferencia pronunciada en el Centro militar accediendo á la invitación que se le había hecho. Cuantos tuvieron la suerte de oír sus autorizadas opiniones le prodigaron nutridísimos aplausos, siendo luego obsequiado con un espléndido banquete, en el cual hubo entusiastas brindis por el engrandecimiento y estrecha unión de dos países que, como Italia y España, están llamados á ejercer en un breve plazo decisiva influencia en el concierto europeo.

SARAH BARNUM.

Este libro, mejor dicho este libelo, ha llegado ya en París á la «octava» edición, «lo cual—dice un cronista parisien—prueba la imbecilidad ó la depravación, ó quizá ambas cosas de mis contemporáneos.

El libro es tal, que si en vez de publicarse en tomos se hubiera publicado, v. gr. en folletín, hubiera sido procesado el periódico en que apareciese por ofensas al pudor.

Forma el texto una serie de escenas indecentes y repugnantes por varios estilos donde ni la infancia merece respeto; pertenece á los que se llaman libros prohibidos, y que no se venden, ni compran, ni leen sino á hurtadillas y como el que hace una cosa fea.

Lo peor es que los personajes que figuran en la obra llevan por intención deliberada del autor ó autora unos nombres tan transparentes, que se adivina al punto quien son.

Así «Sarah Barnum», es Sarah Bernhardt, no solo por la identidad del nombre y semejanza de apellido, sino porque Barnum es un famoso empresario norte-americano al que se le llama el «rey del bombo», por sus invenciones extraordinarias en materia de anuncios y reclamos.

«Pirinet», el director del teatro Cornelle, es Perrin, el director del teatro Francés; «Sophia Croiset», es Sofia Croizette; «Money», es Mounet Sully; «Coquil», es Coquelin; la «Savart», es la Favart, etc., etc. Hasta Gustava Doré, que por haber muerto, ya que no por otra cosa, debía ser respetado, sale con el nombre de «Gustave Dargent.»

En una palabra, el libro es sucio bajo todos conceptos.

CORREO DE HOY

Paris 29.

Cámara de los diputados.—Se aprueba el presupuesto con las modificaciones hechas por el Senado y se declara terminada la legislatura.

El Parlamento se reunirá, conforme á la Constitución, el segundo martes del próximo mes de enero.

El «National» asegura que China ha ordenado la evacuación de Barninh.

La comida anunciada en la embajada de España se ha aplazado á consecuencia de la enfermedad de Ventura Serrano, hija de los duques de la Torre.

Marsella 29.

Continúa la huelga de los marineros fogoneros, sin incidente notable. Las compañías se niegan á examinar las peticiones de los huelguistas.

San Petersburgo 29.

El czar ha experimentado una notable mejoría. Los dolores de la espalda han desaparecido, con cuyo motivo ha podido conciliar el sueño.

Haipong 26.

Las pérdidas de los pabellones negros en el ataque de Sontay se valúan en 9.000 hombres.

Los franceses encontraron en la plaza dos millones de duros en metálico.

Lisboa 30.

El «Revolucao de Setembro» periódico ministerial hablando hoy de la avenencia entre ministeriales y progresistas, dice que el acuerdo fué sobre las condiciones de la lucha; pero quedó bien sentado que cuando estén discutidas y votadas las reformas todos los partidos se someterán á lo que las Cortes decidan y respetarán la nueva ley fundamental del reino.

Paris 30.

En la nueva ley municipal se simplifica en interés del público el sistema para la percepción de los derechos de consumos.

La comisión de la Cámara que entiende en dicho asunto ha procurado buscar soluciones prácticas haciendo desaparecer de la administración municipal ruedas inútiles y rutinarios procedimientos.

Londres 30.

En vista de la prohibición de importar carnes saladas que comenzará á regir en Francia desde el 20 de enero próximo, en los Estados-Unidos se trata de pedir la adopción de represalias.

Belgrado 30.

El gobierno servio ha acordado disolver la asamblea y convocar para febrero próximo la nueva Cámara.

«San Petersburgo, 29.

Esta noche ha sido asesinado en su despacho particular el director de la policía

secreta, y su sobrino que le servía de secretario. Ignórase quienes sean los asesinos.

—A las dos y media de hoy ha zarpa-do del puerto de Cádiz, con destino á los de Puerto-Rico y la Habana, el vapor correo español «Coruña», conduciendo la correspondencia oficial y pública, 93 tripulantes y 138 pasajeros.

—Las noticias referentes al mercado de alcoholes son muy interesantes. En Bilbao y Santander calma en las transacciones; pocas existencias cotizándose a 500 y 510 pesetas pipa jerezana, con casco, á bordo. Los de orujo varían de 315 á 320 id. id.

En Sevilla escasean los alcoholes alemanes, colocándose los arribos inmediatamente.

En Barcelona se cotizan los austriacos de 412'50 á 415'00 ptas; los alemanes de 427'5 á 432'50 id. las clases ordinarias, y de 443 á 450 id. las superiores.

—En París los alcoholes están muy encalmados, cotizándose á 45,75 ptas hectólitro el disponible. Las existencias actuales son de 45500 pipas. En Lille el alcohol de remolacha ha subido medio franco, pagándose á 43'50. En Burdeos hay algun movimiento en las clases extrafinas que obtienen 2 y 3 francos de prima por hectólitro, llegando á 75 y 80 francos sin casco.

En Alemania hay aumento de precio y actividad en las transacciones en casi todas las plazas, especialmente en Berlín, Pascon, Magdeburg y Brestau.

—En los mercados austriacos los alcoholes están más encalmados, segun noticias de Viena, Praga y Budapest. Los de los alcoholes de frutos y patatas oscilan entre 32'75 y 33 florines. Praga es el mercado más firme.

En Ubeda la recolección de la aceituna se ve dificultada extraordinariamente por los frios de este mes. El rendimiento será muy escaso. Otro tanto dicen de Jaen.

—En Málaga ha aumentado el precio del aceite, cotizándose á 37 rs. arroba, en puertitas, y á 39 en bodegas. Las entradas del interior y la esportación para el extranjero se han animado en esta última semana.

—En las comarcas olivíferas de Aragón promete escasisimo rendimiento la actual recolección de la aceituna, hasta el punto de que en algunos sitios no dará lo suficiente para compensar los gastos. Los precios han subido pero poco. En la plaza de Valencia se cotizan á 32 y 34 rs. los 10 kilos, de los del país, y á 40 ó 42 los del Maestrago.

LOCAL.

Hemos tenido ocasion de visitar la notable escuela municipal de Son Sardina que con mucho acierto regenta el apreciable joven D. Pedro José Ordinas. No podemos menos de felicitar al profesor por el floreciente estado de su establecimiento y en especial por el aseo y orden que en él reina.

El edificio que es propiedad del mismo Sr. Ordinas y se ha construido bajo su dirección, aunque consta solamente de planta baja reúne todas las condiciones apetecibles de higiene, siendo el local destinado á la enseñanza una espaciosa habitación que permite la mas completa vigilancia, la cómoda colocación de los enseres, y el desahogo para los discípulos. Maestros que como el Sr. Ordinas reúnen á su inteligencia é instrucción las dotes menos vulgares de que ha dado pruebas, bien merecen nuestros modestos elogios y la oportuna distinción por parte de sus superiores.

Antes de las 8 de la noche se cerró ayer el despacho del Teatro-Circo por quedar despachadas todas las localidades de dicho teatro.

Los sobrinos del capitán Grant se repiten esta noche y es seguro que estará animada aquella sala de espectáculos, dada la aceptación que el público ha dispensado á la primera representación verificada ayer.

Dicennos que ascienden á unos 24.000 los cerdos embarcados en este puerto para el continente durante todo el año 1883.

Hace algunas semanas que un caballero catalán se hospedó en una Fonda de esta capital, entrando en inteligencias con dueños de carruajes que hacen el tráfico á los caseríos vecinos; y en cuyos

vehículos colocó unos aparatos [apropósito para introducir líquidos, y burlar por este medio á los vigilantes del consumo.

Después que dicho sujeto se hubo cobrado espléndidamente su trabajo, denunció el hecho á los mismos guardas del consumo, embarcándose inmediatamente para Barcelona.

Se ha cometido un robo de algunas prendas de ropa á una muchacha inscrita en los registros de higiene.

La policía ha detenido á un antiguo amante de la robada, sobre quien recaen sospechas de que sea el autor del robo.

La circunstancia de hacerse [las visitas de año nuevo, el estado del tiempo, y no tocar la música en el Borne, fueron causas de que este paseo estuviera ayer muy desanimado.

Han fallecido en esta capital:

—D.^a Juana Pons de Pieras. †
—D.^a Cruz Ferrer y Serrano de Valenzuela.

—D. Francisco Barbarin y Vanrell.

Hemos tenido ocasion de ver el «*Album de la Ilustracion Musical para 1884*» el que á vueltas del santoral y lo de costumbre en tales publicaciones, reproduce en grabados á nuestro paisano el eminente bajo Uetam y á Goula, Gayarre y Arrieta.

Recomendamos esta interesante publicación á nuestros abonados, que se vende al precio de 2 rs. en la Librería Nacional y extranjera (Borne—90.)

Anteayer mañana fué conducido á su última morada el cadáver del Marqués de Alfarrás y de Lupia, quien desde hace algun tiempo había fijado su residencia en esta capital, captándose generales simpatías.

Se consideran limpias las procedencias del Callao y Lima desde el veinticinco de Noviembre último, por circular de la Dirección general de veintinueve de Diciembre último.

Por una de las relatorias de esta Audiencia se citan á 70 testigos para un juicio oral y público que deberá celebrarse el día 24 del presente mes.

El sábado entraron en este puerto el jabeque «Belisario», procedente de Marsella, con cargamento de varios efectos, y el pailebot «San José», de Cullera, con arroz.

El Domingo llegaron la balandra «San José», de Cartagena, con lastre; los laúdes «San Antonio, San Rafael» y otro «San Antonio», de Alicante, con efectos; la balandra «San Jaime», de Cartagena, con lastre; y el laúd «Jacinto», de Tortosa, con arroz.

El sábado se despacharon el jabeque «Antonietta», para Marsella, con vino, y el vapor «Union», para Ibiza y Alicante con la correspondencia de ambos puntos, 48 pasajeros y mercancías.

Subastas:

—Para continuar las obras de construcción de la Casa Palacio de la Excelentísima Diputación Provincial, la Comisión provincial en cumplimiento de lo que aquella tiene acordado ha dispuesto sacar á pública subasta la construcción de todos los muros de las dos paimeras crujiás desde el nivel de los cimientos, hasta el del piso principal con inclusión de la escalera de servicio de la obra con sujeción á los pliegos de condiciones generales facultativas y económicas que se insertan en el último número del Bole-tín.

—En virtud de edicto del Juzgado de La Lonja, se saca á pública subasta la mitad de una finca de cabida de un cuartón y medio de tierra labrantia ó sea 26 áreas con algunos almendros é higueras, pertenencias del predio Son Bono, del lugar de Génova de este término.

Vacantes:

—La plaza de secretario del Ayuntamiento de Mahon, dotada con 2.500 pesetas.

—La de oficial sache de Devá.

El plazo para presentar solicitudes

PRODUCTOS DE LA FARMACIA MOREY.

Muro de Mallorca.—Plaza de San Martí, 2.

Savia de Pino.

Para la curacion de las enfermedades del Pecho, Asma, Tisis, Tos, Bronquitis, Opresion, Coqueluche é Irritaciones de garganta, por medio del Jarabe, Píldoras y Pastillas de legitima savia de pino concentrada por Morey.

La Medicacion Fosfórea por Morey.

Contra el Linfatisimo, Consuncion, Enflaquecimiento y, contra toda clase de debilidades del organismo y enfermedades nerviosas; muy recomendado para facilitar la dentición, é impide á los niños que se encorven sus piernas, si lo toman durante la lactancia y muy útil para las mugeres en estado de preñez. Reinwiller ha obtenido muchas curaciones de Bronquitis crónica y Tisis pulmonar. Enterarse del prospecto que acompaña cada frasco.

Vino de Quina Ferruginoso.

Es el mejor Tónico reconstituyente. Numerosas curaciones en casos de Anémia y Clorosis, Leucorreas, Neuralgias y Pobreza de la sangre; aumenta el apetito y dá fuerza y vigor.

Tópico Español, Morey.

Medicamento para Veterinaria, Epispástico, Resolutiveo y Fundente, reemplaza al Fuego, obra á las dos horas y no perjudica el bulbo piloso.

Depósito general, Muro, Farmacia del autor. Palma, Centro Farmacéutico, Harina 34 y 36, y en las principales farmacias de las Baleares.

NOTA. Cada frasco lleva la firma Juan Morey y va acompañado de una instrucción.

LA VERDADERA CIENCIA ESPAÑOLA. Biblioteca Económica — Administración: Calle de los Angeles, núm. 4.—Barcelona.

Esta biblioteca, fundada para resucitar autores que nunca debían haber caído en olvido, en sus tres años de existencia, ha merecido las bendiciones de todos los Prelados y los plácemes de todos los amantes del saber. Tiene divididas sus obras en dos secciones: una castellana y otra latina.

En la Seccion castellana ha publicado: obras de Fr. Tomás de Jesús, 3 tom.; de Malon de Chaidé, 2 tom.; del P. Ribade neyra, 1 tom.; del P. Nieremberg, 3 tom.; del P. Alvarado, 6 tom.; del P. Gemilla, 2 tom.; de F. de Quevedo, 1 tom.; del P. Larramendi, 1 tom.; del Beato Orozco, 2 tom.; del P. Rojas, 1 tom.; de Fr. Diego de Estella, 5 tom.; de San Juan de la Cruz, 4 tom.; del Dr. D. Juan Huarte, 1 tom.; de Calderon de la Barca, 1 tom.; de Fr. Diego de Estella, 3 tom.; y de Fr. Juan Interian de Ayala, 3 tom.

En la seccion latina ha editado las obras del P. Maldonado, 10 tom.; del Beato Orozco, 2 tomos; del P. Ludovico Losaca, 10 tom.; del P. Francisco Suarez, y 6 tom. de Patrologia Hispana. PP. Sæculli IV.

Para el año próximo tiene preparadas: Libro de la Imitacion de Cristo Nuestro Señor, del P. Arias; El Monserrate, de Cristóbal de Virnés; La Retórica Cristiana, del P. Granada; Las Guerras de los Estados bajos, por D. Carlos Coorna; Las Misiones de la Compañia de Jesús en China y Japon, por el P. Guzman; Cartas de San Francisco Xavier y La Guerra del Palatinado, por Franco Ibarra.

En la seccion latina, la continuacion de la Metafísica del P. Suarez. Abre, además, una suscripcion especial para la Sagrada Biblia que contiene: Texto latino de la Vulgata. Texto bíblico castellano del Ilmo. Torres Amat y notas del Ilmo. Seo de San Miguel, armonizando y aclarando los comentarios con los trabajos conocidos ya del insigne P. Eita de la Compañia de Jesús y otros de renombrados autores.

Los precios generales de suscripcion son: Seccion castellana 9 ptas. al año para los tomos en rústica y 12 ptas. para los tomos en media holandesa; Seccion latina, 22'50 pesetas rústica, al año, y 25'50 ptas. media holandesa. A los que se suscriban á ambas secciones se les abonará un 30 por 100.

Las obras sueltas castellanas, véndense á 5 r. tomo rústica y 6 r. media holandesa. Las obras latinas, á 9'50 rs. tomo rústica, y 10'50 media holandesa. Se suscribe en esta poblacion en la imprenta de D. F. Guasp, quien facilitará prospectos y dará cuantas explicaciones se deseen; como igualmente en la librería de D. H. A. Casa.

Se desea vender tanto

á plazos como al contado, una casa de planta baja, pino, azotea, cisterna y horno y demás comodidades propias para una familia, con una pequeña porcion de tierra poblada de almendros, sita en la villa de Calviá número 40. Informará D. Jaime Rosselló calle de San Martín número 14, principal.

A QUIEN CONVENGA.

Tanto se vende como se alquila una casa con todas las comodidades apetecibles, sita en el Pont d'Inca cerca la Harinera Balear. Informarán plaza de San Antonio 68, principal.

Venta.

Se vende plantel de Almendra, del término Son Sili, su dueño vive calle del Sindicato, número 96.

A quien convenga.

Tanto se vende á plazos como a dinero contado, un Piano Vertical enteramente nuevo. Para ello pueden dirigirse á la calle de Pelaires, 86, 2.º, el cual informarán.

Venta de alcohol.

En la fábrica de destilacion y refinacion, establecida en Manacor se hallan de venta alcoholes de vino de mas de 40.º. Para precio y demás informes dirigirse á las Oficinas de la Sociedad Agrícola Industrial y Comercial de Manacor, en esta ciudad ó en el despacho de la misma fábrica.

ANUNCIO.

Se halla de venta la propiedad llamada *Can Farró*, de cabida de 22 cuarteradas y media, situada en el término de Palma, lindante por la parte Sur con el prédio el Rafal y por la parte Norte con la carretera de Sineu; dicha propiedad puede destinarse á regadío ú otros frutales y mayormente á la plantacion de viñedo.

Se vende libre de censo y de todo gravamen, tanto en su totalidad como en pequeñas porciones, para su ajuste avisarse con D. Martín Rubi y Amengual, vecino del pueblo de Marratxi, comisionado para su venta.

PIANO

Tanto se vende como se alquila un Piano Vertical en muy buen estado en la calle de Sintas, número 12. 14

FINCA EN VENTA.

El que desee adquirir una finca situada entre Sta. Maria y Consell, lindante en la carretera, consistente en dos cuarteradas de terreno plantado de almendros, viña y otros frutales, en casa rústica y urbana, puede avistarse con su dueño de 8 á 9 de la mañana, y de 2 á 4 de la tarde.—Calle de Danús núm. 3 piso 3.º izquierda.

PRECIOS

Nunca vistos.

ALFOMBRAS
EN CASA OBRADOR.
Desde 2 reales cana en adelante.
Plaza de Cort
números 2 á 10.

CASA DE HUESPEDES
calle del Obispo, número 5, principal.
Se alquilan habitaciones amueblada, y sin amueblar á precios muy baratos.
Se sirven comidas á precios convenientes.
Trato esmerado y económico. 197

MUEBLES

DE VIENA.

En el almacén de muebles de Bernardo Obrador, se ha recibido ya el completo y variado surtido de dichos artículos y á precios muy ventajosos.

Los muebles recibidos son:
Sofas de todos colores y de varias dimensiones.
Balancines, id. id.
Sillones, id. id.
Lavatorios, id. id.
Camas que se desarman.
Prensas.
Perchas de muchas clases, y una gran variedad en sillas de muchísimos dibujos, y á precios nunca vistos.

Plaza de Cort.

RELOJES DE NUEVO SISTEMA

CON ESFERA LUMINOSA.

Los adelantos nuevamente introducidos en la fabricacion de relojes en Suiza, pónenme en estado de poder ofrecer al público un variado surtido de Remontoirs de nuevo sistema y de Relojes-Despertadores para viaje, sólida y elegantemente contruidos, con esfera luminosa, la que permite ver la hora aun en la mayor oscuridad, de marcha regulada y de gran precision, á precios sumamente ventajosos.

Nuestra casa fabrica con especialidad:
1.º Remontoirs de nuevo sistema en níquel de la mejor calidad, con guarda-polvo del mismo metal, esfera luminosa, escape á cilindro, 6 rubies, y con un regulador sumamente simplificado.

No se entrega ningun reloj sin haber sido ántes minuciosamente repasado.

La gran solidez de estos relojes hace su uso indispensable á los viajeros, militares, cazadores, obreros, etc.
Su precio es de 15 francos, ó sean 15 pesetas uno, valor en metálico.
Tomando 12 se rebaja el 10 por 100.

2.º Relojes despertadores de viaje con esfera luminosa, escape á cilindro (visible) sobre rubies, andando en cualquiera posicion, con montura de níquel, termómetro y espejo.
Precio con estuche: 30 francos, ó sean 30 pesetas uno.
Tomando 6 se rebaja el 15 por 100.

Se remiten muestras con un descuento de 10 por 100 mandando anticipadamente su importe.
Se solicitan corresponsales y agentes.

Joannot Baltisberger, Fábrica de Relojes, Berna (Suiza).

OBRAS DE VENTA

En la imprenta y librería de este periódico.

- Estado Religioso y Social de la Isla de Mallorca.—16 rs.
- Juicio de la prensa española sobre la cuestion social Mallorquina y sobre el libro de polémica titulado Estado religioso y Social de Mallorca.—4 rs.
- Enseñanza práctica del Castellano en las Baleares, por D. Damian Boatélla y D. Matias Bosch.—2.ª parte.—A dos rs. y medio ejemplar y á 23 reales docena.
- Juicios de un trabajador, por D. Miguel Quetglas y Bauzá, forma un tomo en cuarto mayor de 142 páginas 2 rs.
- Recetario para tintas negras de colores y simpáticas, 1 real.
- Catecismo histórico por el abad de Fleury, 2 rs.
- Gramática de la lengua Castellana, 2 rs.
- Cartilla para el uso de las escuelas, 3 cs.
- Tablas de cuentas, aumentadas con el sistema métrico decimal y las medidas antiguas de Mallorca, 3 cs.
- Catecismo de la doctrina cristiana, por el P. Ripalda, 1 real.
- Fisiologia de la timba y tratado completo del juego del monte por un punto 1'50 rs.
- Plaquetas impresas de inquilinatos, 5 cs.
- Diarios de navegacion los hay á varios precios.
- Cuadernos de Bitácora, á diferentes precios.
- Ley electoral publicada en la Gaceta de Madrid el 30 Diciembre 1878.—2 r.
- Vuelve la paz al hogar, drama en tres actos de D. Lorenzo Orbi, 3 rs.
- Libros de cuentas hechas para la venta de cerdos, 4 rs.
- La Ley sobre desahucios, anotada y con observaciones interesantes para la inteligencia de todos y formularios para su sustanciacion, 2 rs.
- La Verdad en el Vaticano.—Tres cuartillos.
- Coleccion de Guisados y manera de prepararlos, por T. C.—Un real.
- Reduccion de kilos á libras y milésimas por J. S.—Un real.
- Aferra qui pot ó el batle dels tres caramells, comedia en un acto por Don Miguel Bibiloni y Corró.—3 rs.
- Los explotadores, novela original por D. Miguel Bibiloni y Corró.—4 rs.

Dinero á préstamo.

Con hipoteca sea la cantidad que quieran. Calle de los Hostales número 24, piso 1.º informarán.

Almendros.

Los hay de superiores, de 3 años, en terreno seco y punto llamado *Son Mesquida*, término de Lluchmayor. Los que deseen proveerse de dichos árboles podrán dirigirse á Miguel Verdura, calle del Borne, número 26, Lluchmayor.

Almendros.

Los hay de muy buenos en terreno seco y punto llamado *El Puig de Buniferrí*, término de Lluchmayor propiedad de D. Gregorio Clar (a) Claret. Los que deseen proveerse de dichos árboles tanto en pequeñas como en grandes cantidades podrán dirigirse en Lluchmayor, calle del Cementerio, número 3.

Para alquilar.

Lo es el primer piso de la Casa Zaguán, calle de Serriñá, número 21, que reúne las comodidades para una familia. Informarán calle de los Angeles, número 21.

PARA ALQUILAR

un primer y tercer pisos en la calle del Sol, número 44 y un tercer y cuarto en la de Apuntadores, número 8. Informará su propietario D. Juan Nicolau, calle de Apuntadores, número 8 principal.

Cambio de domicilio

La chocolatería de Bartolomé Lladó que vivía en la calle de Rubi, ofrece su establecimiento á todos sus amigos y conocidos y al público en general que lo tiene en la calle de San Miguel, número 15, frente en la que da en la plaza del Aceite ó esquina en la cuesta den Rate.

Se ha perdido una pe-

rra mezcla de galgo y podenca. En esta imprenta darán las demás señas á quien avise tenerla entretenida.

Gran baratura

DE ÁRBOLES FRUTALES.
En el jardín llamado *Cas Francés*, plaza puerta Pintada, número 8, hay nispereros desde 1 real á 4, ciruelos de 1 real á 2, melocotoneros de 1¼ de real á 3¼, membrillas de 1 real á 2 y además toda clase de árboles frutales y plantas á precios módicos.

MEMORIA

dirigida al Ministro de Instrucción Pública sobre una misión filológica á Mallorca por Alfredo Morel-Fatio traducida por Joaquín Fiol y Bauza.
Se vende á cuatro reales ejemplar en la librería de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.